



BOSQUEJO DE LAS BIOGRAFÍAS

DE LOS

ILUSTRES HOMBRES VERGARESES

CUYOS RETRATOS FIGURAN

EN EL

SALON CONSISTORIAL DE ESTA N. Y L. VILLA

DE

VERGARA



San Martín de la Ascensión y Aguirre

Protomártir del Japón, de la Orden de San Francisco, descalzo, sacerdote, predicador y Lector en Teología.

Nació en Vergara el 11 de Septiembre de 1567.

Padeció martirio por la fe de Cristo y predicación de su Evangelio en el Japón, en un lugar llamado Nagasaki, en donde fué crucificado y alanceado con otros veinticinco Religiosos, el 5 de Febrero de 1597, y falleció cantando Laudate omnes gentes y Gloria Patri.

Fué beatificado con ellos el día 14 de Septiembre del año de 1627 y

canonizado también con los mismos Religiosos el día 8 de Junio de 1862.

*
* *

El Doctor D. Antonio de Aroz

Se puede contar por el duodécimo compañero de San Ignacio, natural de Vergara.

Nació el P. Aroz el año 1516.

Estudió en la Universidad de Salamanca, en la cual dió muestras de agudo ingenio.

Siendo Doctor en la citada Universidad, cambió la borla por el hito de los hijos de la Compañía de Jesús.

Fué predicador muy notable y confesor del Cardenal Santa Cruz, que después fué Papa con el nombre de Marcelo II.

Fué este ilustre varón dotado de muchas y esclarecidas virtudes y raras cualidades de entendimiento, discreción, elocuencia y feliz memoria.

Desechó con toda libertad y energía el Arzobispado de Toledo que S. M. le ofreció.

Fundó 15 Colegios de su Compañía en España.

Finalmente, con admirable paz y serenidad de conciencia, entregó su alma á Dios el día 30 de Enero de 1573, siendo de edad de 57 años y 34 de Compañía y habiéndola por espacio de 20, gobernado y servido en España como Comisario general.

*
* *

El Teniente General D. Gabriel de Mendizábal

Conde del Cuadro de Alba de Tormes, Vizconde de Astorga.

Célebre guerrillero y luego distinguido y bravo general en la guerra de la Independencia.

Sobresalió, como un gran táctico, en la batalla de Alba de Tormes, en donde rechazó heroicamente, por tres veces, los embates de numerosa caballería francesa, fomando el famoso cuadro, cuyo valiente proceder le hizo acreedor al título de Conde del Cuadro de Alba de Tormes.

Nació en Vergara el 7 de Noviembre de 1764.

Falleció en Madrid en 1833, siendo Presidente del Tribunal Especial de Guerra y Marina.

*
* *

El Excmo. Sr. D. Melchor Sánchez de Toca, Marqués de Toca

Nació en Vergara el 5 de Enero de 1804.

Estudió con singular aprovechamiento y excelentes notas la carrera de Medicina en el Colegio de San Carlos de Madrid, obteniendo la licenciatura en 1833 y el grado de Doctor el siguiente año.

En 1840 publicó una notable «Memoria sobre el plan de estudios, la organización y el personal de las escuelas médicas extranjeras con aplicación á la de San Carlos».

Fué Presidente de la Real Academia de Medicina y corresponsal de todas las de España y de muchas del extranjero.

Largos años desempeñó la cátedra de Medicina operatoria y la Clínica anexa á la misma en el Colegio de San Carlos, y Sánchez de Toca practicó con gran destreza y habilidad suma las más difíciles y arriesgadas operaciones quirúrgicas, casi siempre coronadas por el mejor éxito.

Fueron tantos sus méritos, que la Reina D.^a Isabel II le nombró Médico de Cámara y le confirió el título de Marqués de Toca.

Falleció en Madrid el 4 de Julio de 1880, y su cadáver, en cumplimiento de la última voluntad del ilustre finado, fué conducido á Ver-

gara, en cuyo cementerio y hermoso panteón reposan sus restos mortales.

*
* *

D. Juan de Gaviria

Caballero de la Orden de Santiago, Capitán de Infantería española en Milán, descendiente de la casa y solar de Gaviria, de parientes mayores, muy antigua y nombrada por los caballeros que han salido de ella y se han empleado en servicio de los reyes D. Sancho Abarca y Otros de Navarra y Castilla, concediéndoles éstos muy grandes privilegios.

Algunas hazañas memorables constan en su escudo de armas.

La cadena rota del palenque de Miramamolín en el año 1212 en la famosa batalla de las Navas de Tolosa; ostenta también en el citado escudo un gabilán que con las uñas de un pie tiene al gallo asido de la cresta y además un ramo de palma en la boca por un acontecimiento en el sitio de Bayona en los años 1130 y 1131.

Nació en el año de 1570.

Falleció en 1649.

*
* *

D. Juan de Ozaeta

Caballero de la Orden de Calatrava, Corregidor y Capitán General de Gibraltar y Corregidor de León, Trugillo y Salamanca, y Veedor general de los Estados de Milán, Lombardía y Piamonte.

Desciende de la antiquísima casa y solar de Ozaeta, de parientes mayores, y estuvo emparentado con el glorioso San Ignacio de Loyola,

con los reyes de Nabarra y los más principales del país bascongado.

Escribe Sandoval de la mucha antigüedad de este apellido solariego y muestra mucha autoridad el prenombre de Senior que usaban, que era de caballeros muy nobles, más que de Hidalgos é Infanzones, de Ricos-homes.

Nació en 1520.

Falleció en 1585.

*
* *

D. Andrés de Ondarza

Comendador de la Orden de Santiago, natural de Vergara; nació el año 1449.

Fundó el convento de Franciscanas de la Santísima Trinidad de esta villa.

Sirvió á los Reyes Católicos D. Fernando y D.^a Isabel en 53 años, siendo Secretario de ellos, y al rey D. Felipe á de Veedor y Contador, y al Emperador Carlos V en su Casa Real, teniendo los libros de cuentas y razón de la Hacienda.

Encomendósele por los Reyes la suntuosa obra del monasterio de Bidaurreta de monjas Franciscanas de Oñate, haciéndole merced de la primera Capilla que está á la parte del Evangelio.

Dejó gran mayorazgo.

Falleció este benemérito vergarés el año 1520.

*
* *

D. Andrés de Ayardi

Ilustre hijo de la villa de Vergara, que por su grande talento y me-

recimientos fué nombrado Arzobispo de Brindis en el reino de Nápoles á principios del siglo XVII.

Nació en 1602.

Falleció en 1672.

Su hermano D. Tomás de Ayardi llegó á los elevados destinos de Contador mayor, de Consejero de Hacienda y de Consejo, y también de las Ordenes militares.

Se retiró, jubilado, á Vergara el año 1617.

* * *

D. Hernán de Izaguirre

Secretario del Rey D. Fernando y D.^a Isabel, Capitán de Infantería en la conquista de Granada, y así se le dió repartimiento de casas en ella.

Descendiente del noble solar de Izaguirre, de donde han salido muchos esclarecidos varones, dicha casa trae por armas un escudo con dos lobos y dos banderas: en la una tres flores de lis, y en la otra dos llaves de San Pedro con cinco roeles á una parte, y á la otra dos leoncillos y un letrero alrededor que dice: Veritas vincit, y una manopla y un brazo; en el otro cuartel, en la parte de arriba, un castillo, y en la de abajo, tres pinos sobre unas ondas de agua.

Nació el año de 1442.

Falleció en 1510.

* * *

Fr. José de Jesús María

Siervo de Dios, primera planta y fruto de la Custodia de San Pedro de Alcántara, de Franciscosdescalzos del reino de Nápoles.

Nació en Vergara en 13 de Agosto de 1653; se le puso por nombre Ignacio, hijo de D. Pedro de Irala y D.^a María de Aumategui.

Un Capitán General de la Armada pidió de Nápoles cuatro basconabarros de 12 á 14 años para pages; fué uno de ellos este joven vergarés.

En su viaje de aquí á Madrid aprendió á hablar el castellano, y al llegar á Barcelona sabía el catalán; era muy despejado.

Llegó á Nápoles, donde era admirado de todos por su humildad, sin quejarse jamás de los trabajos.

Todo cuanto obraba, espiritual y corporalmente, lo enderezaba á la gloria de la Virgen Maria.

Se retiró del mundo al convento de Franciscanos descalzos de Nápoles, en que tomó el nombre de Fr. José de Jesús y María.

En la profesión fué amado de todos por sus virtudes: estudiaba con gusto y era admirado por sus prodigiosos adelantos.

Por habérsele presentado los vómitos de sangre y la tos, le llevaron al convento de Santa Catalina de Grumo, seis millas de Nápoles.

Al verle enfermo los religiosos piden á Dios no les privase de aquel serafín de vida de pureza angelical.

Se agravó en su enfermedad, y diciendo Misericordias Domini in eternum cantabo, Gloria Patri et Filio, murió en 1672, á los 19 años de edad.

Fué bendito en toda su vida, pues no tuvo en toda ella ninguna culpa mortal.

*
* * *

D. Martín de Olazábal

General de la carrera de Indias, casado en Sevilla con la hija de Ximeno de Bertendona.

Este marino ilustre era hijo de Vergara, en donde nació el año 1533 y falleció el año de 1602.

*
* * *

D. Martín de Arrese

Caballero de la Orden de San Juan, Capitán de Infantería y de Armas, Gobernador de Ternuinas y Cabo de las compañías que se embarcaron por mando del Duque de Osuna, Virrey de Sicilia; siempre se mostró de grande valor, señalándose en todas ocasiones y recibiendo muchas heridas, y últimamente se halló, con su compañía, embarcado en la Capitana de Sicilia, cuando fueron en busca de las galeras del turco y tomaron siete de ellas.

En esa ocasión entró D. Martín en la Capitana del Turco y la rindió, dando principio á la victoria que se obtuvo; sacó dos heridas, de que falleció; hizo llevar su cuerpo el Virrey desde Melazo hasta Palermo con grande demostración de tristeza, y le sepultaron en la Capilla de los españoles y le pusieron unalosa con sus armas, rotulado su nombre como persona insigne.

Nació el año 1534.

Falleció en 1583.

*
* *

D. Juan de Jáuregui

Natural de Vergara, descendiente de la casa solar de Jáuregui.

Distinguido escritor, poeta, pintor y caballero mayor de la Reina Isabel de Borbón en el año 1625.

Escribió muchas obras en Letras de Humanidad y Poesía.

Las que hasta ahora andan impresas, son: «Aminta», las «Rimas varias y sacras», «El Orfeo», un «Discurso poético», una «Apología de la Verdad» y otras obras sueltas impresas por otros autores en varios libros.

Fué excelente pintor, que hizo varios cuadros de mucho primor y gran estimación, según los historiadores.

Nació el año 1595.

Falleció en 1653.

*
* * *

D. Martin de Arostegui

Secretario del Rey en el Consejo de Guerra.

Fué Veedor y Contador de la gente de guerra, obras, fábricas y armadas en la provincia de Guipúzcoa, y después Veedor general de las armadas del mar Océano, y caballero de la Orden de Santiago y Comendador de San Coloido en Sicilia.

Hallóse en las entregas de las Serenísimas Reinas, sirviendo al Rey Felipe III, hasta Fuenterrabía, y después en el río Bidasoa en compañía de D. Antonio de Arostegui, su hermano, que hizo de Notario en aquel solemne acto el año de 1615.

Era natural de Vergara, en donde tenía un suntuoso palacio llamado Rotaide, y trae por armas un escudo con dos robles verdes en campo de oro, y dos flores de lis de oro en campo rojo.

Sirvió al Rey desde el año de 1576, con gran celo, sientio afecto al bien público.

Nació el año 1544.

Falleció en 1617.

*
* * *

D. Juan de Monasteriovide

Gobernador y Capitán General de la provincia de Soconusco en las Indias.

Natural de Vergara.

Nació el año 1560.

Falleció el 1622.

*
* *

D. Juan de Irazabal

Contador de S. M. en las Indias, natural de Vergara y muy amante de su pueblo, á quien regaló una joya preciosa: la venerable imagen de Cristo Nuestro Señor en el momento de la agonía.

A continuación se copia parte de la escritura de donación:

«La devotísima y muy perfecta imagen de Cristo Señor Nuestro crucificado que se adora y venera con especial culto y devoción en la Iglesia parroquial de San Pedro de esta Villa de Vergara, es hecha y fabricada en la ciudad de Sevilla por un insigne escultor llamado Juan Martínez Montañés, la cual dicha imagen, por ser de tan admirable hechura, fué enviada desde dicha ciudad á esta Villa, por el mes de Octubre de 1626, por el señor Contador D. Juan de Irazabal, natural y vecino de esta Villa, á manos de D. Juan Bautista de Irazabal, su hijo legítimo, destinada para la dicha Iglesia de San Pedro, y dicho Juan Bautista, en la conformidad de la orden de dicho Contador su padre, la dió y entregó á la Parroquia y parroquianos de San Pedro en Junta parroquial celebrada el día 5 de Octubre de 1653, por testimonio de D. Pedro de Igueribar, Escribano de S. M., y dichos parroquianos, habiendo recibido con especialísimo gusto tan devota y admirable ofrenda, ordenaron en dicha Junta se diesen las debidas gracias al dicho Contador como á tan bienhechor de la Parroquia.»

Nació este ilustre donante en 1576.

Falleció en 1638.

*
* *

D. Francisco Xavier de Munive é Idiáquez, Conde de Peñafiorida

Su cuna fué la Villa de Azcoitia, en donde nació el 22 de Octubre de 1729.

Es no sólo una gloria para Guipúzcoa y el país bascongado, sino también para la nación española que tiene la honra de contarle entre sus hijos ilustres.

Descendiente de ilustre familia, estudió con singular aprovechamiento en sus primeros años.

Contrajo nupcias con la hija del Barón de Areizaga.

En 1750 fué uno de los cuatro diputados generales de Guipúzcoa. y diputado á Cortes en 1758.

Aficionado el Conde de Peñafiorida al cultivo de las letras y á los estudios científico-agrícola-industriales, concibió el magno proyecto de fundar con este objeto una Sociedad Bascongada de los Amigos del País.

Después de incesantes trabajos y una admirable perseverancia) vió coronados sus esfuerzos, y consiguió que el 29 de Abril de 1769 le cedieran el Convento, que en Vergara había pertenecido á los Jesuitas, para el establecimiento del Colegio indicado.

El Rey Carlos III le dió en 1777 el título de «Real Seminario Patriótico de Vergara».

En él escribió el famoso Samaniego sus celebradas fábulas.

Más de 20 años de afanes y esfuerzos, principalmente de Peñafiorida, consiguieron elevar á tal altura el buen nombre de la Sociedad y Seminario, que difundía su esplendor por toda la nación española.

Fué nombrado Director perpetuo de la Real Sociedad Bascongada y Presidente del Real Seminario.

El ilustre Conde de Peñafiorida, á quien tan justos y merecidos elogios han tributado autores y corporaciones científicas y literarias, nacionales y extranjeras, dejó de existir en Vergara el 13 de Enero de 1755, siendo su muerte sentidísima por el país euskalduna y por España toda.

Fué sepultado su cadáver en la Iglesia de Marquina, de la cual son patronos los Condes de Peñaflovida.

*
* *

Alfonso X, el Sabio

Fué el segundo Rey de Castilla y de León, é hijo de D. Fernando III y de D.^a Beatriz.

Subió al trono en el año 1252, á la edad de 37 años, y murió en 1284.

Este Rey dió el título de Villa de Vergara al lugar que antes se denominaba San Pedro de Ariznoa, cuyo documento fué expedido en Sevilla, con fecha 30 de Julio de 1268, y su original se conserva en el archivo de la Secretaría de esta Villa.

